

Zeitschrift: Journal suisse d'apiculture
Herausgeber: Société romande d'apiculture
Band: 74 (1977)
Heft: 3

Nachruf: Nécrologie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



La vie de nos sections

Nécrologie

SOCIÉTÉ D'APICULTURE DE LA VEVEYSE

† M. Joseph Maillard, Besencens

C'est avec un sentiment douloureux que nous avons appris le décès du collègue Joseph Maillard, Besencens, survenu le 16 janvier 1977 après quelques jours d'hospitalisation. Enlevé à l'affection de sa famille dans sa 80^e année, M. Maillard, depuis un certain temps, voyait ses forces diminuer et sa santé s'altérer.

Menuisier charpentier, il a travaillé durement, accompagné et secondé par une épouse exemplaire, pour élever une belle et grande famille de quinze enfants qui firent leur joie et leur bonheur.

Membre vétéran, il était très attaché à la section et assistait régulièrement aux assemblées et courses annuelles. Fervent apiculteur, il participa en 1975 au concours de rucher de la Fédération cantonale d'apiculture et eut la joie de recevoir la médaille d'argent. Il fit profiter bon nombre d'amis et collègues en construisant leur rucher et fabriquant ruches et matériel apicole. Excellent chantre, il avait reçu la médaille « *Bene Merendi* » pour plus de soixante ans de dévouement au chant sacré.

Nous garderons de ce cher collègue un très bon souvenir et présentons à son épouse et sa famille l'expression de nos sincères condoléances.

H. Liaudat.

SOCIÉTÉ GENEVOISE D'APICULTURE

† Charles Ruckstuhl, inspecteur cantonal



Notre ami Charles n'est plus, décédé subitement le lundi 17 janvier 1977, dans sa 67^e année. Cette triste nouvelle a frappé de consternation tous ses amis et connaissances. Aussi le jour des obsèques, la chapelle de Plainpalais où eut lieu le service funèbre était-elle trop petite pour contenir la grande foule qui était venue entourer la famille et accompagner le défunt à sa dernière demeure.

Notre ami Charles n'est plus ! lui qui occupait une immense place et qui était un des rares apiculteurs, un des vrais, un doué et pour tous ceux qui l'ont connu, son nom était synonyme d'apiculture. Il serait présomptueux de vouloir retracer en quelques mots, tout ce que notre ami a fait pour la société et son comité qu'il a servis avec dévouement pendant 32 ans. Il y a deux ans,

il a encore eu la grande joie de recevoir la plaquette pour 40 années de fidélité. Mais, le couronnement de sa carrière a été certainement, sa nommination

au poste d'inspecteur cantonal des ruchers, où il a pu déployer tout son savoir et lutter infatigablement, sans relâche, pour la santé du rucher genevois.

Nous tous, avons encore à l'esprit, ses idées généreuses et clairvoyantes et nos sorties, dont il avait souvent la charge de l'organisation, nous laissent des souvenirs inoubliables. Il avait le profond secret de nous faire des surprises et du plaisir tout à la fois. Malgré ses multiples charges, il était toujours prêt à rendre service et jamais, on ne faisait en vain appel à lui.

Notre ami avait une voix puissante et quelquefois, un peu rude, mais il était d'un abord ouvert, d'une grande sensibilité et cachait en lui, un cœur d'or. Comme tous les apiculteurs, Charles aimait profondément la nature. Il était attaché à sa maison de campagne de Founex où il possédait une vigne, qui lui donnait son vin. Il avait donc tout pour être heureux. Il avait du miel que ses chères abeilles lui donnaient et par-dessus tout, il avait encore son pain, et quel pain ! étant « Chevalier » du bon pain, distinction rare, mais combien méritée. Certes, depuis quelques semaines, ceux qui le connaissaient bien, et qui l'observaient, constatèrent avec inquiétude, que quelque chose avait changé. Notre ami Charles n'était plus le même et cela nous chagrinait profondément. Pourtant, nous osions espérer que maintenant qu'il pouvait se décharger de sa boulangerie sur son fils et se reposer un peu, tout allait redevenir comme avant. Malheureusement, le destin ne l'a pas voulu. Notre ami Charles n'est plus, mais nous ne l'oublierons jamais et son souvenir sera toujours présent. Maintenant que tu reposes, selon tes volontés, dans le petit cimetière de Founex, les apiculteurs de la « Genevoise », tes amis du comité, t'adressent un ultime merci et un adieu !

A. M^{me} Ruckstuhl et sa famille, nous réitérons l'expression de notre profonde sympathie.

O. Sch.

SECTION DE SION ET ENVIRONS

† Edouard Mabillard



Né le 19 octobre 1905, Edouard était l'aîné d'une famille de 11 enfants. Dès sa prime enfance, il fut initié par ses parents aux travaux de la vigne, de la forge et des soins du bétail. C'était ainsi qu'il apprit à aimer la nature et tout ce qu'elle comporte. Dès l'âge de 17 ans et pendant vingt-cinq ans, il œuvra à l'usine de Chippis où il fut hautement estimé par ses supérieurs et ses collègues de travail.

C'est vers 1937 qu'il commença la culture des abeilles dans laquelle il mit tout son cœur, faisant preuve de doigté et de compétences. Il fut toujours très assidu aux réunions de sa section et ne manquait jamais l'occasion de parfaire ses connaissances apicoles, soit par la lecture d'ouvrages et de revues spécialisés, soit par la conversation avec des collègues mouchiers comme lui.

Il aimait distribuer ses conseils et faire part de ses propres expériences. Pendant ses quarante ans d'apiculture, il parcourut le Valais, la Suisse romande entière et il participa aux congrès Apimondia de Munich, de Moscou et de Grenoble, toujours en quête de nouveautés et de perfection.

Edouard n'était pas seulement un apiculteur chevronné, mais encore un viti-culteur accompli, un arboriculteur averti et un grand ami du bétail. C'était toujours avec un réel plaisir que nous l'écoutions parler de ses porte-greffes de vignes, de la vigueur de ses arbres fruitiers. Nous admirions surtout son enthousiasme pour l'élevage des reines d'abeille et celui... des reines à cornes de la race d'Hérens ! Ses parents lui avaient inculqué en même temps que les travaux de forge et de la terre une solide éducation chrétienne, Edouard resta pendant toute sa vie fidèle à l'héritage reçu et, toujours, il comprit que la terre récompense ceux qui la travaillent et qui l'aiment.

Le samedi 12 février, une foule immense de parents, d'amis et de collègues apiculteurs l'ont accompagné à sa dernière demeure. Après une très courte maladie, Edouard s'en est allé vers la Père Eternel pour recevoir la récompense de bon et fidèle serviteur qu'il fut tout au long de son passage terrestre. Nous conserverons de lui le meilleur des souvenirs et nous assurons les membres de sa famille de notre sympathie.

Des amis.

SECTION DE MONTHEY

† M. Alexandre Rithner



Après de longs mois d'hospitalisation, entrecoupés d'améliorations qui laissaient espérer une remise sur pied, est décédé, dimanche 13 février, à l'Hôpital de Monthey, M. Alexandre Rithner. Il était âgé de 58 ans.

Evoquer son souvenir, c'est évoquer l'histoire de l'apiculture dans notre région tant il est vrai que la famille de feu Eugène Rithner est intimement liée à l'essor de cet art où elle a acquis une renommée dépassant de loin les limites de notre canton. Si Alexandre n'a pas collaboré à l'industrialisation des établissements fondés par son père et repris par ses frères, ses connaissances dans le domaine apicole faisaient autorité, tout comme dans celui de l'agriculture dont il fut appelé à présider les deux organismes du district. Homme entreprenant, doué de bon sens et d'imagination, Alexandre Rithner cherchait inlassablement à améliorer et à innover. Il avait inventé et commercialisé, entre diverses autres trouvailles, un système d'attaches métalliques pour la vigne. Il fut un des premiers à planter dans le coteau de Choëx la Golden, pomme particulièrement choisie pour la distillation et la commercialisation d'un alcool très prisé. A Monthey et ailleurs dans la région, nul n'ignorait la « Golden Alex », eau-de-vie dont il était très fier.

Courageux, nous l'avons relevé, il s'est encore illustré dans de nombreux domaines, créant des vignes et mettant en valeur des terrains jusque-là incultes. C'était à sa façon un bâtisseur. Il mûrissait de nombreux projets à réaliser. Mais l'homme propose et Dieu dispose. Tout n'a pas été à la mesure de sa volonté. Atteint dans sa santé, il dut renoncer à poursuivre les nombreuses actions qu'il avait entreprises dans cette région où il jouissait de beaucoup de considération. Les apiculteurs romands présentent à son épouse et à ses enfants, ainsi qu'à sa nombreuse famille, leur profonde sympathie.

Des amis.